
 参加人数：男性６名、女性４名、合計10名（うち班外議員 ０名）（他自治体等傍聴者 ０名）

会場の雰囲気、次回に向けての反省点、申し送り事項など
１．意見交換の総括
　⑴　議会報告、市政全般についての総括
　　①　２月定例会議について
　　　　市道幹Ⅰ－11号線藤室鍛治屋敷線の道路拡幅工事について
　　②　市政全般について（市のまちづくりに向けた課題）
        特になし。

　⑵　地区別テーマについての総括
　　①　地区別テーマ「スポーツを通じた地域づくりについて」
　　②　テーマ設定の理由、背景
　　　　謹教地区の謹教スポーツクラブの活動状況と課題認識についてを伺う。
　　③　主な地域課題
　　　　学校がコロナ禍により、運動会を午前中のみの開催としてしまったが、地区住民からは元に戻して欲しいとの声も多
　　　く、当スポーツクラブは板挟みとなって苦しんでいる。

 開催場所：謹教コミュニティセンター　

第１号様式 　　　　　　　　　　市民との意見交換会・報告書

 開催地区：謹教地区  開催日時：令和６年５月９日(木)　　　18時30分　～　20時15分

 担当班　：第１班（出席議員）大竹俊哉、笹内直幸、長谷川純一、大山享子、松崎新　
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分類 番号 対応
　議会報告にあった県立病院跡地前の道路拡幅につ
いて詳しく聞きたい。

　市道幹Ⅰ－11号線、都市計画道路藤室鍛冶屋敷線
は、市の持ち受け分を三角屋の交差点から東山庵の
交差点までを拡幅工事する予定として少しづづ拡幅
の延伸をしている。謹教学区としては、三角屋まで
の拡幅工事がまもなく本格的に始まり、交差点から
西は県の工事となる。
　今回議案として審査したのは、小田垣郵便局から
若松二中の真ん中ぐらいまでの区間を北側に２ｍ
セットバックするための調査予算であり、これは県
立病院跡地の利活用計画に伴う予算となる。

〇 ① 道路

セブンイレブン大町1丁目店の交差点は、朝夕の
ラッシュに大変混み合う。特に駅方面からきた車両
が交差点内で入り込んで滞留してしまい、東西に走
る車両の進行を妨げるケースがあり、大町通りの改
良工事や大町四つ角の右左折直進がわかりづらく
なってからはそのような困った事態が急増してきた
ように思える。会津若松警察署からは、道路の拡幅
含め様々示唆頂いたところあるが、渋滞緩和と進路
妨害是正のため、駅からの車両が交差点に入りこん
で滞留しないようカラー舗装化や注意喚起の看板設
置をお願いしたい。

※令和３年10月に区長会を通して要望していること
から、事業進捗を見守ることでご理解を頂いた。

〇 ② 道路

　身の回りで、不審を感じることが多く、自身の立
ち回り先でのポイ捨てや路肩へのゴミ捨て、車両
（他人）へのいたずらを見た。
　（上記に対し、参加者から発言）ひとつでもゴミ
が落ちていると、通行人などが真似をして捨てて
行ってしまう。私（区長）は、そういうことになら
ないよう、常にゴミを拾い歩いているが、ある時を
堺にポイ捨てがなくなった。参考にしてみてはどう
か。

※項目
キーワード

○　議会報告(定例会など)、市政全般(市政・議会運営に関する意見交換)について

市民の発言内容 議会（議員）の発言内容
処理状況

　市議会は捜査機関ではないし、司法機関でもない
のでこのお話に対しては明確な返答を持ち合わせて
いない。住民の困りごと相談として警察へ相談され
ることをおすすめする。

〇 ② 環境

※分類 ●議会に関するもの ○市政に関するもの
※番号 ①回答(処理)済 ②ご意見として伺った事項
(含む情報提供) ③後日回答
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分類 番号 対応
※項目
キーワード

○　議会報告(定例会など)、市政全般(市政・議会運営に関する意見交換)について

市民の発言内容 議会（議員）の発言内容
処理状況

※分類 ●議会に関するもの ○市政に関するもの
※番号 ①回答(処理)済 ②ご意見として伺った事項
(含む情報提供) ③後日回答

　学校のプールが使えなくなっているが、どう考え
ているのか。

　水泳の授業はプールを使って行わなくても良いこ
とになっていて、なんらかの違反をしている訳では
ない。謹教小学校だけでなく、他校においても使え
なくなっている学校が増えており、様々なご意見を
頂戴している。また、学校においても、水泳を指導
できる教員が減ってきており、あわせて深刻な課題
であると受け止めている。

〇 ② 学校施設

　回覧板のバインダーの追加をお願いしたところ、
来年まで待って欲しいと言われた。なぜ追加購入で
きないのか。

※終了後、参加者間でバインダーを融通し合うこと
となり、参考意見として取り扱うことにした。 〇 ② 地域社会

　学校の椅子や机のささくれが目立つようになって
きて、トゲが刺さったり、衣服が傷んでしまう事例
があると耳にするが、学校備品の更新は学校に言え
ば良いのか、教育委員会に言えば良いのか。

　議会としては個別事案に対応するものではない
が、児童生徒の安心安全に関わることなどで、情報
共有を図ります。 〇 ② 学校施設

　学校給食にオーガニック野菜を使用したメニュー
を増やして欲しい。

　ご意見として伺う。
〇 ② 学校給食
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○　地区別テーマでの意見交換について

分類 番号 対応

　謹教スポーツクラブの現状についてお話いただき
たい。

　謹教スポーツクラブは会津若松市初の総合型地域
スポーツクラブとして20年前に発足した。謹教地区
の合同運動会が核となる一番大きな取組で、コロナ
禍には、地域の方からの意見も取り入れ、協力を得
ながら可能な範囲で活動してきた経過がある。
　謹教スポーツクラブとしては、高齢者向けの楽々
運動教室やいきいき健康ヨガ教室を開催している。
循環バスが通っていることもあり、謹教地区の住民
のみのらず、市全域から参加してくれる人がおり、
地域を超えて交流できる場となっている。
　他にも中学生男女を対象としたバレーボール教室
を開催している。昔クラブに通っていた子どもが今
年会津に戻って指導者として参加してくれたことも
あり、クラブの中で、子どもたちの横のつながりだ
けでなく、縦のつながりも生まれている。

　他の地区からとの交流等、地域の活性化につなが
り、他の地区でも参考になる大変すばらしい取組だ
と思う。
　これだけの活動を維持できる、予算の確保も含め
た組織の運営、参加者・指導者の確保をこれまでど
のように行ってきたのか。

〇 ①

→　スポーツを通じた地域づくりについて

市民の発言内容 議会（議員）の発言内容
処理状況

※分類 ●議会に関するもの ○市政に関するもの
※番号 ①回答(処理)済 ②ご意見として伺った事項(含む情報提供) ③後日回答
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○　地区別テーマでの意見交換について

分類 番号 対応

→　スポーツを通じた地域づくりについて

市民の発言内容 議会（議員）の発言内容
処理状況

※分類 ●議会に関するもの ○市政に関するもの
※番号 ①回答(処理)済 ②ご意見として伺った事項(含む情報提供) ③後日回答

　施設の利用料という部分では、旧学鳳高校体育館
を利用できていることが大きい。利用しているサー
クル団体については、団体の代表がコミュニケー
ションアプリを使い、場所を融通し合い、活動して
いる。構成団体には、サッカーやバスケ、ランバイ
クのチーム等があり、幅広く活動をしている。
　謹教スポーツクラブ設立時から付き合いのある団
体もあり、普段からやり取りを行っているため、大
会運営やいろいろなイベントを開催する際にお手伝
いをいただいている。

一部の団体は会員が増え、会費が運営の原資と
なっている。卒業イベントやクラブ主催ののバレー
ボール大会、感謝祭などの開催のほか、市主催のこ
ども祭りへの協力もしており、その中でランバイク
の体験会も開催している。

　主に謹教スポーツクラブが担っている活動は何
か。

〇 ①

　謹教スポーツクラブ自体は、これらの活動のコー
ディネートを担っている。
　また、今年から新たにキッズ運動教室を始める。
スポ少等に正式に加入する前に、お試しでバレー
ボールやテニス等を週替わりで体験できるもので、
スポーツ用品の準備費用など、ミスマッチが起きた
場合の保護者の金銭的な負担の軽減や、参加するこ
とへのハードルが下げられれば。

　例えば他の地区の体育連盟などが、これらのノウ
ハウを習いにいくことは可能なのか。
　他地区で、上手くいっている取組を紹介して欲し
いといった声がある。

〇 ①
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○　地区別テーマでの意見交換について

分類 番号 対応

→　スポーツを通じた地域づくりについて

市民の発言内容 議会（議員）の発言内容
処理状況

※分類 ●議会に関するもの ○市政に関するもの
※番号 ①回答(処理)済 ②ご意見として伺った事項(含む情報提供) ③後日回答

　ニュースポーツは、市役所で貸し出し可能な道具
を持っている。
　謹教地区で先日開催し、参加者は１組だけだっ
た。頑張って集めるのではなく、まず実施し、機会
を用意をすることで、参加者の口コミで広がってい
くことに期待している。

　機会という意味では、他の体育連盟の中でも地区
のバレーボール等、大会の参加者が少なく開催がで
きなくなっている。
　そういった地区が集まって開催することも可能で
はないか。

〇 ①

　可能だと思う。団体に所属しているというハード
ルがあり、バレーボール経験者や活動している人が
なかなか参加できないようだ。
　そこで、今年、謹教スポーツクラブで、地区にか
かわらず参加できる家庭バレーボール大会を開催す
る予定だ。

　地域活性化の中で一番核になっているのが運動会
だということが報告あった。
　この運動会以外にも、地区の方々と一緒にスポー
ツとして活動していく予定はあるか。

〇 ①

　昔は地域対抗のソフトボール大会やバレーボール
大会があったが、やる人がいなくだんだん先細りし
てしまった。
　スポーツクラブを立ち上げたとき、５年間は補助
があり、人件費等の予算の確保ができていた。その
後補助がなくなってから、一旦ゼロからスタート
し、支援がなくてもやれることからやっていこうと
取り組んだ結果、今は７年目ぐらいになるが、会員
さんが増えて、徐々に運営ができる状態になってき
た。今後も背伸びせず、無理をせず続けていける活
動をしていくことが良い結果につながったのだと思
う。

　他、課題や議会に対しての要望・意見などある
か。

〇 ①
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○　地区別テーマでの意見交換について

分類 番号 対応

→　スポーツを通じた地域づくりについて

市民の発言内容 議会（議員）の発言内容
処理状況

※分類 ●議会に関するもの ○市政に関するもの
※番号 ①回答(処理)済 ②ご意見として伺った事項(含む情報提供) ③後日回答

　謹教スポーツクラブは、体育連盟からスポーツク
ラブに変わっていった経過がある。スポーツクラブ
に移行すれば、自由度が上がり、若い人材も取り込
みやすくなると思うが、他の地域はどうして移行し
ないのか不思議だ。一歩踏み出せていないだけだと
思う。

　地域の体育連盟の会長としての意見になるが、私
たちの地区ではスポーツクラブへの移行も含め様々
な運営方法を検討している。
　これからは、スポーツクラブ単体での活動は難し
いと考えている。地区の各種団体の一つのスポーツ
クラブとして補助金を受けつつ活動を維持していけ
るよう、各種団体の皆さんと理解を深めていきた
い。
　また、謹教地区のスポーツクラブは５年後、10年
後にどのように活動していきたいか。

〇 ①

（参加者から謹教スポーツクラブに対し）指導者に
対する謝礼はあるか。また、個人で負担する金額は
あるのか。また補助金はないのか。 〇 ①

（謹教スポーツクラブから上記参加者に対し）楽々
運動教室とヨガ教室は講師謝礼を支払っている。
　年会費のほか、大会参加費用として１人500円を
集金し、会場使用料や謝礼に充てている。
　補助ではないが、公共施設を使用する際は、会場
使用料がかからない形で開催するなど減免を受けて
いる。スポーツ保険に加入すると学校の体育館の申
し込みをして使用もできるが難しい。

〇 ①

　寄付金を募る方法はどうか。
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○　地区別テーマでの意見交換について

分類 番号 対応

→　スポーツを通じた地域づくりについて

市民の発言内容 議会（議員）の発言内容
処理状況

※分類 ●議会に関するもの ○市政に関するもの
※番号 ①回答(処理)済 ②ご意見として伺った事項(含む情報提供) ③後日回答

　地元の先生に格安で指導をお願いしているが、運
営をボランティアでどこまでやれるか難しい。指導
は先生にお願いしたとしても受付などの事務につい
ては１回1,000円で、1か月で4,000円といった有償
ボランティアという形で行っている。
　助成金があって、こういった運営する人や指導者
の確保ができれば理想である。

〇 ①

　謹教地区の場合、運動会の開催に対し、寄付をい
ただいている。さらに寄付を募るのは難しい。

　関西地方など、寄付を基に活動しているところが
多い。クラウドファンディング等、法人格の有無な
どの課題があるが、これだけの活動をしている事実
を動画等を活用するなど、情報発信すれば、共感・
賛同が得られると考える。

〇 ①

　毎年しらはぎカップというミニバスケットボール
の大会を開催している。他県からも参加があり、
400名近い人数になる。
　参加者で宿泊をしてくれた人には割引券を配布す
るなどできないか。

　30数年やっている歴史のある大会であり、広報す
ることで、地域貢献したい企業の協賛が見つかる可
能性は十分にある。広報していくという部分で、議
会としても応援していきたい。

〇 ①

　寄付金を募る方法はどうか。
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